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 最近，不斷整理家中的雜物，就發現人很喜歡

「擁有」這感覺。商家也抓著人這心理，就在不

同的節日或時段推出不同的貨品來吸引顧客。在

整理的過程中，發覺擁有太多東西了。我相信我

一輩子也有用不完的廚具、衣服、家具。希望疫

情完結之後，就慢慢把東西賣掉或送走。 

 記得我在神學院的時候，我們討論為什麼現在

的人雖然比上一輩賺多了幾倍的工資，但總是月

光族或沒法把錢儲蓄起來。其中一個同學說：

「我記得小時候爸爸媽媽帶我去郊外野餐，總是

在家預備好一切食具、食物和飲料；但現在去野

餐，為求方便，一切所需也是在外面買的，所花

費的金錢當然不少。再者，現在的人不再滿足家

庭野餐，反而嚮往出埠或出國旅行。到底有多少

個家庭可以負擔得起每年的出外消費呢？」 

 早幾年，有一次與我的中學同學講電話的時

候，她的丈夫堅決要跟我說話，原來我的朋友十

分愛購買廚具，她的丈夫便說：「因為要蒸魚，

已經買了一個電子蒸籠；現在要炸春卷，又說要

買一個電子炸爐。我家的廚房已經像 Macy’s 的電

器部一樣了。再這樣下去，搬屋是為了要有一個

更大的廚房。」聽完之後，我們大家也笑作一

團。的確，人為了方便就不停的買東西，以為可

以縮短一些時間，但其實家中又多了一件需要處

理的東西。所以大部份中國人的廚房也沒辦法做

到整潔的樣子，因為實在太多東西了。 

 為了方便，人把努力賺回來的金錢，就花費在

物質上。我想，若果把家中的東西變回金錢，或

現在開始不再花費在「想要」的東西，只購買

「需要」的東西，我們的人生一定很不同。 

 如果人沒有處理好「慾望」這東西，我們只會

不斷為自己累積更多的東西。在過去幾年，我幫

過幾個長輩搬家，只能用「大開眼界」去形容，

沒法想像一個人怎能擁有那麼多東西。當我看著

自己的房子時，我還沒有老去，但我的東西已經

太多了。因此，如果上帝還給我 10 年的壽命，我

在這 10 年內就要完成一個重要的工程，就是送走

我 50 年儲下來的東西。其實生命很有限，本不應

用來處理這些死物，但若果我不去處理，它們真

的只是無用的垃圾安裝在我家中。或許，我們把

家中的東西賣掉，用來作自己的短宣費用，或用

作宣教，這不是來得更有意義和價值嗎？ 

 

  

 
 

 

 


